

NEWSLETTER

RECOSOC



SOMMAIRE

1. Caravane de sensibilisation
2. Initiative de cohésion sociale à Liwa
3. Renforcement des capacités des parties prenante



4. Atelier sur la prévention des conflits
5. Iftar
6. Argumentaire religieux pour la promotion de la paix
7. Histoire à succès

Suite



SENSIBILISATION POUR LE REBOISEMENT DES VILLAGES, LA PAIX ET LE VIVRE ENSEMBLE DANS LES PRÉFECTURES DE LIWA ET DABOUA, PROVINCE DU LAC

Célébrée chaque année le 17 juin, la Journée mondiale de lutte contre la désertification et la sécheresse a été une belle opportunité de lancer la caravane de sensibilisation sur la cohabitation pacifique et le vivre ensemble dans 10 villages de Liwa et Daboua.

Le thème retenu pour cette édition 2023 est « Femme. Sa terre. Ses droits : faire avancer l'égalité des genres et les objectifs de restauration des terres ».



Cette caravane a été lancée dans le canton de Kiskra en présence des services techniques de l'Etat, les autorités religieuses et coutumières ainsi des populations. L'ouverture officielle de la caravane a été faite par le représentant du préfet de Liwa M.Doumong Ndoukolet. Dans son mot, il a félicité la population de Kiskra qui a planté devant chaque concession des jeunes plants bien protégé et entretenu par cette dernière.



Pour lui, « la menace du désert dans la province du Lac Tchad est due aux ensablements des maisons et des champs, des mouvements de grands vents. J'exhorté les femmes et surtout les jeunes à s'engager pour la protection de l'environnement qui est en perpétuelle dégradation à cause du changement climatique ».

Les causes principales de désertification sont les activités humaines et les variations climatiques, et les personnes les plus touchées par ses impacts sont la couche de la population les plus pauvres.

La désertification est l'un des effets du changement climatique et compte parmi les principales causes des conflits autour de partage des ressources naturelles. La désertification entraîne la raréfaction des ressources naturelles et compte tenu de la démographie galopante, les communautés entre mutuellement en conflit pour en bénéficier. Les thématiques abordées lors de cette caravane sont : l'ensablement de la superficie cultivable, la rareté des pluies, le rétrécissement de la surface du lac Tchad, la coupe abusive des bois de chauffe, l'amoindrissement des fourrages, les conflits autour de gestion des ressources naturelles et la cohabitation pacifique. La célébration de cette journée a permis non seulement de sensibiliser la communauté sur les conséquences de la désertification et l'importance de la protection de l'environnement mais également de faire une liaison avec les conflits et la nécessité de privilégier la prévention pour une cohabitation pacifique.



Le représentant de l'Action Sociale M. Abdelkerim Delleye a affirmé quant à lui que cette caravane est une occasion pour les communautés d'encourager les hommes à prendre en compte de plus en plus les points de vues des femmes à la prévention et la médiation des conflits afin de contribuer à une paix durable dans les villages des zones d'intervention du projet RECO SOC. L'objectif général de la caravane est de contribuer à la lutte contre le changement climatique et la construction de la paix

à travers la sensibilisation de la communauté sur la lutte contre la désertification et la cohabitation pacifique. Afin de bien aider les communautés pour une bonne compréhension, la présentation d'une pièce théâtrale dans chaque village a permis de toucher 346 hommes, 793 Femmes, 180 filles et 191 garçons. Des échantillons de 60 jeunes plants, 30 arrosoirs et de 30 pelles ont été distribué à la suite du jeu de réponses-questions des participants à la sensibilisation.



PROJET RECO SOC-TCHAD

INITIATIVE DE COHÉSION SOCIALE A LIWA : MATCH DE FOOTBALL

Avec l'appui en équipements sportifs du projet RECOSOC, la commune de Liwa a accueilli ce 27 mai 2023 la 2e édition des activités de brassage inter jeunes des départements de Fouli et Kaya à travers un match amical de football sous le haut patronage du préfet de Fouli.



Ce match de football s'inscrit dans le cadre de l'appui aux initiatives de cohésion sociale et a pour but de renforcer le cadre de brassage et de rapprochement inter et intracommunautaire.

Après la cérémonie de réception des équipements (maillots, crampons, ballons, filets, matériels de sonorisation...) par les représentants du Préfet de Fouli et du Maire de la commune de Liwa en présence des autorités administratives, locales et des représentants des organisations nationales et internationales; le représentant du Préfet de Fouli a rappelé aux communautés l'importance de la rencontre: « par cet appui, le projet RECOSOC vient arroser les graines de l'unité dans la diversité par le football ici à Fouli et pour le bien de tous. Que ce match soit une véritable success history ! ».



PROJET RECOSOC-TCHAD

Par ces mots, il a donné le coup d'envoi du match suivi de la clamour du public venu massivement pour soutenir et encourager les deux équipes.

Le match a pris fin sur un score de 1 but partout. Deux trophées symboliques pour la paix ont été remis aux capitaines de chaque équipe.



Les supporters ont exprimé leurs satisfactions pour cette activité qui leur a donné une des rares occasions de se divertir et de se côtoyer publiquement. Un supporter de dire : « le match s'est déroulé dans un esprit de fair-play. Le brassage et l'engouement autour ont contribué à nous solidariser ».

857 personnes ont assisté au match dont 512 femmes et 127 enfants.

Dans la soirée d'après match, un cocktail de brassage a été organisé au cours duquel, des messages de paix et de cohabitation pacifique ont été partagés par le comité d'organisation aux invités venus de Liwa et Baga Sola.



PROJET RECOSOC-TCHAD

RENFORCEMENT DES CAPACITÉS DES PARTIES PRENANTES À LIWA/ÉMISSIONS INTERACTIVES PUBLIQUES

Le département de Fouli s'engage dans la vulgarisation de la **Résolution et du Plan d'Action National 1325 au niveau local**.

Conformément à la **Résolution 1325 des Nations Unies** ratifiée par le Tchad à l'instar des autres pays du monde en l'an 2000 a vu au son Plan d'Action National 1325 adopté, au Tchad, en janvier 2023, Le plan d'action de la stratégie de Plaidoyer et d'Influence du projet RECO SOC ambitionne d'ici 2023, de contribuer à accroître la participation des femmes, des jeunes et des personnes déplacées internes dans la prévention et la gestion des conflits liés à l'exploitation des ressources naturelles.



Dans la perspective de matérialiser cet objectif stratégique, du 17 au 20 Mai 2023, les équipes du projet ont organisé un atelier de renforcement des capacités sur la Résolution et le Plan d'Action National 1325 à Liwa ainsi que la Production et la diffusion de deux émissions publiques et interactives sur la thématique avec les parties prenantes à Baloul et Djaouné.



PROJET RECO SOC-TCHAD

L'atelier a permis de présenter la **Résolution 1325 et le PAN 1325** du Tchad aux différentes parties prenantes notamment les autorités administratives et traditionnelles, les services techniques, les OSC, leaders communautaires et religieux afin qu'ils se l'approprient et les vulgarisent à leur tour.

A cette occasion, il a été aussi présenté d'autres documents dont les Résolutions antérieures et postérieures à la **1325** et le Processus d'élaboration du **Plan d'Action National 1325 Tchad**.

Trois (03) points focaux dont une femme, se sont portés volontaire pour faire la promotion des documents **Résolution 1325 et PAN 1325**.



A la suite de cet atelier, deux émissions publiques interactives ont eu lieu à Baloul le premier jour et à Djaouné le second jour. Le déroulement de ces émissions a connu la diffusion des messages de paix en arabe local, en kanembou et en Boudouma afin de sensibiliser davantage les communautés des villages visités. Ensuite la présentation d'une pièce théâtrale sur la participation des femmes à la gestion de conflits et pour le maintien d'une paix durable a permis au public de s'imprégner de la thématique objet des échanges. Ces émissions publiques et interactives dans les villages de Baloul et Djaouné ont touchées 131 hommes ,280 femmes,70 filles et 62 garçons. Une phase de questions-réponses a permis de remettre des lots d'encouragement à 11 personnes.



PROJET RECO SOC-TCHAD

RENFORCEMENT DE CAPACITÉS SUR LA PRÉVENTION ET GESTION DE CONFLITS AU PROFIT DES PARTIES PRENANTES À LIWA

Afin de réduire les conflits liés à l'insuffisance des infrastructures et services sociaux de base, à l'accès aux ressources naturelles (eau, pâturages, et espaces cultivables) au manque d'emploi et à l'oisiveté des jeunes, aux couloirs de transhumance transfrontaliers que s'est tenu du 26 au 27 Avril 2023 dans la grande salle du district sanitaire de Liwa un atelier de renforcement de capacités sur la prévention et gestion de conflits au profit des parties prenantes notamment les autorités administratives et traditionnelles, les OSC, leaders communautaires et religieuses.



Le préfet de Liwa Monsieur Adoum Mahamat Mboumi a affirmé dans son discours d'ouverture

«Le gouvernement de transition et ses partenaires sont soucieux de la paix. C'est pourquoi nous avons la création d'un ministère pour la promotion de la paix qui aide les acteurs techniques étatiques au niveau local à élaborer et mettre à jour des plans de développement local et des plans de la sécurité dans la province du Lac ».



PROJET RECO SOC-TCHAD



Innocent Nadjikong, chargé peacebuilding/facilitateur a demandé aux participant(e)s selon les rôles qu'ils/elles occupent dans la société de fournir des efforts pour être au maximum impartial(les) lors des résolutions des conflits et surtout chercher à comprendre les causes profondes et non-dits des protagonistes pour une bonne médiation des conflits. Cet atelier a aussi permis aux autorités et parties prenantes d'améliorer leur compréhension de la dynamique des conflits de leur localité, d'identifier des connecteurs afin de les consolider et de les utiliser pour la prévention et résolution des conflits,

d'identifier les diviseurs et dégager un plan de d'atténuation de ces derniers, de contribuer à améliorer la compréhension de la cartographie des influenceurs et des ambassadeurs de la paix. Les thématiques abordés sont entre autres le conflit et la typologie de conflit, les connecteurs et diviseurs d'un conflit, les dynamiques visibles et invisibles d'un conflit, l'analyse de conflit. Au total 40 personnes dont 7 femmes ont contribué à faire une analyse de conflit avec des formulations des recommandations concrètes pour améliorer la gestion pacifique des conflits et la cohabitation pacifique dans les sous-préfectures de Liwa et Daboua.



PROJET RECOSOC-TCHAD

RUPTURE COLLECTIVE DE JEÛNE POUR LA PAIX ET LA COHABITATION PACIFIQUE, PROVINCE DU LAC

Après 29 jours de jeûne et à quelques heures de la fête de ramadan, les communautés des sous-préfectures de Liwa et Daboua ont organisé/réalisé une première fois les ruptures du jeûne de ramadan « Iftar » communautaires et collectives avec l'appui technique et financier d'Oxfam dans le cadre des activités d'appui aux initiatives de cohésion sociale/ consolidation de la paix grâce au projet « Renforcement de la résilience et de la cohésion sociale dans les zones frontalières du Niger et du Tchad » en abrégé "RECOSOC" financé par l'Union Européenne.



La soirée Iftar du 19 avril 2023, organisée par les communautés avec l'appui du projet, a été marquée par la prière et la prêche sur la cohabitation pacifique par les leaders religieux (imams et pasteurs) respectivement à Liwa et Daboua en se référant aux saintes écritures (le Coran et la Bible).

Ensuite des messages de sensibilisation sur la paix ont été prononcés respectivement par les représentants des jeunes, des femmes, des personnes âgées, des corps militaires et des déplacés en langues kamenbou et Boudouma. La grande prière avant la rupture a été faite par les imams de Liwa et Daboua.



PROJET RECOSOC-TCHAD

Ces messages de paix ont été livrés sur la base des argumentaires religieux qui prônent le vivre-ensemble, l'amour fraternel et l'unité gages d'une paix durable. Pour les leaders religieux : « chrétiens et musulmans pratiquent la même religion qui est celle de leur ancêtre Abraham et ont un ennemi commun qui est appelé Satan ou iblisse en Arabe local». Satisfaites et reconnaissantes, les autorités administratives sollicitent davantage l'appui du projet RECOSOC pour réitérer cette initiative locale de paix afin de consolider les liens entre les différentes communautés du département de Fouli.

Enfin l'Iftar communautaire et collectif s'est terminé avec le partage des repas de fraternité de toutes les communautés sœurs aux côtés des communautés musulmanes de Liwa et Daboua, pour montrer que la cohabitation pacifique est un acte pieux qui brise les frontières religieuses, socio-culturelles et connecte les différentes communautés à la Paix divine.

A travers l'Iftar 2023, le RECOSOC a créé un environnement favorable pour des échanges autour des argumentaires religieux afin de contribuer à renforcer la cohabitation pacifique entre les différentes confessions religieuses.



Deux sessions de sensibilisation de masse sur la paix et le vivre-ensemble au profit des différentes confessions religieuses ont été réalisées, une à Liwa et l'autre à Daboua et ont permis de toucher 500 personnes dont 250 hommes, 200 femmes et 50 jeunes. Les institutions locales ont été encouragées à développer des initiatives qui favorisent les échanges positifs entre les communautés pour renforcer la cohabitation pacifique.

ARGUMENTAIRE RELIGIEUX POUR LA PROMOTION DE LA PAIX ET LA PRÉVENTION DES CONFLITS DANS LE CADRE DE LA STRATÉGIE D'INFLUENCE DU PROJET « RENFORCEMENT DE LA RÉSILIENCE ET DE LA COHÉSION SOCIALE DANS LES ZONES FRONTALIÈRES DU NIGER ET DU TCHAD »

A l'instar du Niger, le Tchad s'est doté de son argumentaire religieux en faveur de la cohésion en ayant organisé un atelier du 13 au 15 Juin 2023 à N'Djamena. Cet atelier a eu pour objectif Amener les leaders religieux et coutumiers à faire la relecture (modifier, contextualiser et amender) de l'argumentaire religieux du Niger pour en faire l'argumentaire religieux du Tchad et en faire usage.



L'objectif principal de l'argumentaire religieux est de "favoriser la compréhension et la collaboration entre des personnes et des communautés appartenant à des religions différentes, pour rendre possible le vivre ensemble et la paix", en relevant dans les textes religieux, les bases de la compréhension et de la collaboration entre les communautés de différentes religions.



PROJET RECOSOC-TCHAD

Depuis 2008, Le Bureau de la Rencontre Chrétien-Musulman (BDRCM) a pris l'initiative de créer une Plate-forme interconfessionnelle (PFI), qui regroupe le Conseil Supérieur des Affaires Islamiques (CSAI), l'Entente des Eglises et Missions Evangéliques au Tchad (EEMET) et l'Eglise Catholique (EC), afin de travailler ensemble pour une paix durable au Tchad.

Cette volonté est soutenue par le Chef de l'Etat tchadien, qui institua par décret 1341 du 17 Novembre 2011, une Journée Nationale de Prière pour la Paix, la Cohabitation Pacifique et la Concorde Nationale. Il a aussi facilité la mission de la Plateforme interconfessionnelle, auprès des autorités administratives et militaires, à l'intérieur du pays.



PROJET RECO SOC-TCHAD

Depuis 2008, Le Bureau de la Rencontre Chrétien-Musulman (BDRCM) a pris l'initiative de créer une Plate-forme interconfessionnelle (PFI), qui regroupe le Conseil Supérieur des Affaires Islamiques (CSAI), l'Entente des Eglises et Missions Evangéliques au Tchad (EEMET) et l'Eglise Catholique (EC), afin de travailler ensemble pour une paix durable au Tchad.

Cette volonté est soutenue par le Chef de l'Etat tchadien, qui institua par décret 1341 du 17 Novembre 2011, une Journée Nationale de Prière pour la Paix, la Cohabitation Pacifique et la Concorde Nationale. Il a aussi facilité la mission de la Plateforme interconfessionnelle, auprès des autorités administratives et militaires, à l'intérieur du pays.



PROJET RECO SOC-TCHAD

HISTOIRE À SUCCÈS

ZARA ALADJI BAKOUNE : FEMME D'INFLUENCE ÉPRISE PAR LA TRANSFORMATION ÉCONOMIQUE ET SOCIALE DES FEMMES POUR UNE RÉSILIENCE PLUS DURABLE



“Je m'appelle Zara Aladji Bakou, native et habitante de Fachi, j'ai 55 ans et suis mère de 7 enfants. J'avais arrêté l'école en classe de CM2 après le CFPD car je n'avais pas eu la bourse. Après cela je me suis mariée et me suis aussi activement engagée dans la vie active et associative. Je suis actuellement secrétaire de l'Association des Femmes du Nigeria et j'ai été conseillère municipal de 2010 à 2020. En 2007, motivée par l'apprentissage d'un métier, je me suis inscrite en cours de couture. Après ma formation, j'ai ouvert mon propre atelier de couture. J'ai directement été confrontée au problème de matériel car on se ravitaillait à Agadez. Avec la venue du projet RECOSOC à Fachi, il y a eu un grand changement dans mon travail. Je suis passée d'une machine à coudre à cinq machines, grâce au projet RECOSOC.

Avec cela, j'ai formé 20 autres femmes à la couture, et nous travaillons avec ces femmes ici à l'atelier.

Grâce à notre travail, nous avons eu des bénéfices dans notre caisse et 4 femmes ont emprunté de l'argent dans cette caisse pour s'acheter leurs propres machines à coudre, elles sont autonomes depuis lors et ont fini de rembourser la somme empruntée grâce au bénéfice de la couture. Mes 4 apprenantes veulent à leur tour devenir des formatrices mais pour le moment les moyens manquent pour s'acquérir des machines, alors elles comptent économiser l'argent de la couture pour réaliser ce vœu.



Dans mon atelier, nous confectionnons les tenues scolaires, les uniformes pour les grandes cérémonies, etc. Je reçois toujours beaucoup de demandes en formation de la part des femmes de Fachi qui voient en la couture un métier rentable. Je souhaiterais donc ouvrir un plus grand atelier et un grand centre de formation en couture inchallah.

Je remercie beaucoup le projet RECOSOC car je suis devenue une grande formatrice en couture et une femme influente et utile à ma communauté de Fachi.”

PROJET RECOSOC-TCHAD



OBJECTIF DU PROJET RECO SOC

Améliorer la sécurité alimentaire et nutritionnelle ainsi que la cohésion dans les régions les plus fragiles du Niger et du Tchad en prenant particulièrement en considération les dynamiques de conflit afin de s'insérer dans une approche de consolidation de la paix

**POUR CONSTRUIRE UN MONDE PLUS JUSTE,
JOIGNEZ-VOUS À NOUS DÈS AUJOURD'HUI,
POUR PROMOUVOIR LA CONSOLIDATION DE LA PAIX**



DIRECTEUR DE PUBLICATION :
ISSA GARBA YAYE

RÉDACTEUR EN CHEF ET INFOGRAPHISTE :
EVELYNE NAOTORDENE

CRÉDITS PHOTOS :
**LIGA NASSANDOU/EVELYNE
NAOTORDENE/ROSALIE KOUDANBE**

OXFAM AU TCHAD
QUARTIER SABANGALI
2E ARRONDISSEMENT
BP 5166 N'DJAMÉNA - TCHAD

TEL: +235 92.09.54.19